
Если ваш ребенок говорит неправду 

Наверное, не существует такого человека, который хотя бы раз не сказал неправду или 

попытался что-нибудь скрыть. Почему же так пугает и возмущает именно детская ложь? 

Взрослые часто не понимают, что ложь — это свидетельство психологических проблем 

ребенка. 

Если ваш ребенок солгал, прежде всего, необходимо понять, в чем причина. 

Иногда родители сами провоцируют ребенка на ложь, запугивая его, поступая с ним 

несправедливо, лишая его своей заботы и внимания, подавая ему пример лживого 

поведения. 

Что такое детская ложь 

Если говорить об определении – что такое ложь для взрослого человека, то это введение в 

заблуждение намеренно и без предупреждения. Это не всегда плохо. Особенно, когда это 

признак соблюдения этикета, защиты достоинства, здоровья, жизни своей или других 

людей. 

Все мы понимаем, что исключительно правдивых людей сложно найти. И поэтому важно 

научиться различать, когда можно оправдать вранье, а когда нет. Если ложь приносит 

кому то вред, то она не может быть оправдана. Это намеренное оговаривание невиновного 

человека: клевета и козни, перекладывание своей или чужой вины. 

Если же говорить о детском вранье, то чаще всего это проявление детской психики, как 

защитной реакции из-за боязни быть наказанным или способ привлечения к себе 

внимания, чтобы казаться лучше, чем ты есть. И главное – это признак недоверия между 

взрослыми и детьми. 

Кстати, где есть доверительное отношение между родителями и детьми, и применяется 

мягкое воспитание, нет этой проблемы. В таких семьях ребенок без страха может 

рассказать родителям о своих неприятностях, и они помогут разрешить их без унижения и 

излишне строго наказания, т.е. ребенок чувствует себя в психологической безопасности. 

Ложь существует там, где есть какая-нибудь опасность. 

Почему дети врут 

В возрасте трех – пяти лет здоровый ребенок начинает фантазировать и сказки, сюжеты 

мультфильмов вплетаются в рассказах малыша в его реальную жизнь. Он становится 

активным участником придуманных событий и с верой в это упоительно рассказывает 

вам. Не нужно излишне волноваться. У ребенка отличное воображение и задача взрослого 

просто направить творческие способности своего малыша, предложив ему воплотить этот 

рассказ в игре. Если ребенок старше, то нарисовать придуманную историю или с вашей 

помощью её записать. 

До четырехлетнего возраста ребенок не осознает четко нравственную направленность 

жизни. Поэтому для него грани между правдой, фантазиями и враньем очень размыты. С 

приобретением опыта, чем ребенок старше, тем четче эти границы. 



Как определить когда ребенок просто фантазирует и когда ребенок врет. Придумывание и 

ложь отличаются целью. Если малыш своими придумками хочет чего-то от вас добиться 

или манипулирует вами, то это и есть начало вранья. Именно в это время он начинает 

различать разницу между реальностью и просто фантазиями. 

Ребенок уже может видеть себя со стороны, чувствовать вину и стыд, анализировать свои 

поступки, понимать, о чем можно и промолчать. Эта способность формируется где-то 

после шести лет. Теперь ребенок может выбирать облегчить себе жизнь при помощи 

вранья или нет. Это возникает в семьях, где постоянны одергивания, запреты и наказания. 

Если не реагировать на вранье, то можно взрастить у ребенка привычку врать. Что делать, 

если ребенок врет? Для этого нужно понять, почему он это обманывает. 

Почему маленький ребенок врет 

Фантазирует – это не ложь, это — игра 

Чтобы обратить на себя внимание – «мама у меня болит…» 

Чтобы казаться лучше в глазах окружающих – заставить удивиться, восхищаться, стать 

центром внимания 

Чтобы понять, можно ли с помощью обмана манипулировать родителей 

Чтобы избежать наказания, порицания, осуждения, унижения, запретов, страха огорчить и 

разочаровать, быть отвергнутым – это явная потеря доверия к родителям и чувство 

безопасности. Часто такое взаимоотношение возникает, когда ограничения в воспитании 

не соразмерны вине проступка 

Желание угодить родным, конфликтующим между собой. Ребенок говорит одному 

взрослому о другом, то, что тот хочет слышать, а не то, что есть на самом деле, чтобы 

только угодить и оставаться любимым 

Подражать или поддерживать вранье взрослых, считая это нормой общения. По телефону: 

«Петя, скажи, что меня нет дома»; контролеру в трамвае: «Скажи, что тебе пять лет», хотя 

ребенку уже исполнилось семь 

Поддержать друга во лжи – вспомните утренники: «Дети, куда зайчик побежал?» и дети 

дружно показывают серому волку совсем другое направление 

Немотивированное вранье – ребенок постоянно врет – это болезненное состояние, которое 

связывают с генетической предрасположенностью 

Помните: чаще всего ребенок врет, потому что он еще маленький и беззащитный, а ложь 

помогает избежать травмирующих ситуаций. 

Что делать, если ребенок врет 

Главное, что важно знать: если ваш ребенок врет, в этом есть ваша вина. Значит, к вам 

утеряно доверие и ребенок не чувствует себя в безопасности. Поэтому наказывать за 

первую ложь сразу, не разобравшись, по крайней мере, было бы несправедливо. 



Поговорите с ребенком по-дружески. Не обличайте и не стыдите его, а постарайтесь найти 

причину того, почему он вынужден был вам солгать. Будьте мудры, чтобы понять, что 

происходит с вашим ребенком и как можно ему помочь или что нужно сделать, чтобы 

вернуть его доверие. Такой разговор скорее сблизит вас, чем отдалит. 

Если же ребенок говорит неправду слишком часто, то нужно срочно предпринимать меры, 

чтобы ложь не стала привычкой. 

Как отучить ребенка врать 

В первую очередь проанализируйте свои методы воспитания, требования и ограничения 

по отношению к вашему ребенку. Возможно, они завышены и не соответствуют его 

возрасту. 

Возможно, вы угнетаете его постоянным контролем, нотациями и поучениями, не давая 

свободно принимать решения 

авайте ребенку право ошибаться, иметь плохое настроение, нежелание рассказывать вам о 

своих секретах, реагировать эмоционально, даже если эмоции отрицательные. Он поймет, 

что он дорог вам в любом настроении и не нужно стараться всегда быть хорошим. 

Разговаривайте с ребенком «глаза в глаза» постарайтесь быть с ним на одном уровне по 

высоте. Скажите, что вы его любите и доверяете ему. Пообещайте ему, что за правду его 

не накажите и сдержите свое слово. Не забудьте подчеркнуть, что этот обман был 

случайностью. 

Если ребенок был уличен за вранье несколько раз, то подчеркните, что он будет наказан за 

ложь, а не за проступок. Скажите, что вам жаль, что он теряет ваше доверие к нему. В 

этом случае адекватное наказание, в виде ограничений удовольствий необходимо. 

Если вы понимаете, что ложь направлена на привлечение вашего внимания, то старайтесь 

больше общаться с ребенком, рассказывая о том, что вы делали, о чем думали, 

интересуйтесь делами ребенка, хвалите его и искренне восхищайтесь успехами. 

Интересно, что многие подростки предпочитают наказание, чем игнорирование их 

поступков. 

Если подросток пытается самостоятельно принимать решения, то привлекайте его к 

разрешению домашних проблем, интересуйтесь его мнением и поощряйте инициативу. 

Дайте ему свободу действий в решении этой проблемы. Не забывайте благодарить за 

помощь и говорить о своей любви к нему. Зная это, взрослеющему ребенку, трудно будет 

в дальнейшем соврать вам. 

Старайтесь сохранять в семье позитивный настрой, и даже если малыш вам соврал, 

покажите, что воспринимаете это как игру, шутку или случайность, несвойственную ему. 

Если ребенок признался в проступке, то всегда хвалите за честность. 

Не давайте характеристики ребенку как личности (врун, лгун, обманщик), а говорите 

только о своих чувствах, возникших в результате того, что он вас обманул (я 



расстроилась, я огорчен, мне горько). Не напоминайте ему о прошлых обманах, говорите 

только о случившемся сейчас. 

Будьте ребенку примером для подражания в честности. Самое основное — будьте честны 

в первую очередь со своими детьми. Если вы не правы извиняйтесь. 

Общайтесь с ребенком, рассказывайте ему о том, что обман больше создает проблем, чем 

решает их. Приводите свои жизненные примеры и примеры из жизни своих знакомых. 

В каких случаях ребенок честен в отношениях с родителями 

Когда в семье доверительные и уважительные отношения 

Когда при разрешении проблем нет унижения и оскорблений 

Когда нет страха гнева родителей 

Когда в семье можно найти совет, поддержку и защиту 

Когда есть уверенность, что если и будет наказание, то справедливое и разумное, 

основанное на любви 

Всегда нужно помнить, что наши дети – это отражение нашего поведения, воспитания. 

Насколько мы честны сами, настолько и наши дети вырастут искренними и 

доверительными по отношению к нам. 

Помните: ложь, обман так или иначе необходимо присутствуют в нашей жизни. Рано или 

поздно ребенок начнет использовать ложь, самое главное, чтобы она не стала для него 

единственным способом взаимодействия с окружающим миром. В наших силах не 

допустить этого. 

************* 

 


